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Edito

Depuis l’été 2022, la crise de l’eau a fait irruption dans notre pays. On se croyait protégés ou
pas immédiatement concernés par le changement climatique, on a découvert collectivement
qu’il n’en était rien. Les canicules à répétition, la sécheresse, les incendies ont marqué l’été et
les esprits.

Malgré tout, l’année 2022 a été synonyme en Île-de-France et pour notre association de
belles avancées pour l’eau, commun public et naturel.

Une grande victoire avec la création de la régie publique d’Est Ensemble faisant la part
belle aux citoyen.ne.s (Lire ici) & la création de la régie publique du Grand Orly Seine Bièvre
… Dès le 1er janvier 2023, les usager.es de ces deux territoires ont bénéficié de tarifs plus
avantageux que ceux du SEDIF! (Lire ici)

La CNDP a décidé d’un débat public sur le dispositif technologique (Osmose inverse basse
pression) controversé que le SEDIF veut mettre en place (Lire ici). C’est une formidable
occasion de mettre en valeur des alternatives sociales et écologiques que nous défendons !

L’intercommunalité Grand Paris Sud avec laquelle nous agissons notamment pour la
réappropriation publique des usines de production d’eau potable du Réseau interconnecté du
sud francilien, accaparées par Suez, a adhéré à la Coordination EAU IDF!

Le label Université Bleue s’active pour supprimer la bouteille d’eau en plastique sur les
campus : le comité de labellisation se forme avec plusieurs associations étudiantes (Sorbonne
Université, Université Paris-Nanterre, Sup’biotech & Assas) –voir ici.
Le projet de sensibilisation et de préservation de la ressource eau se pérennise avec les

ateliers Écolo, c’est économe (voir ici) et l’organisation de Classes Eau.

Sans oublier le Printemps de l’eau qui a connu un succès important pour sa seconde édition
autour du 22 mars, avec de nombreux partenaires associatifs et citoyens (Lire ici). Décidément,
l’eau c’est l’affaire de tou.te.s!
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Les nouveaux enjeux de l’eau en
Île-de-France

Une nouvelle page s’ouvre à Est Ensemble et à Grand Orly Seine
Bièvre

Rendre l’eau publique a été un long processus commencé en 2010 à la création d'Est Ensemble,
alors communauté d'agglomération, qui prit en charge la compétence de la gestion de l’eau,
facultative à l'époque pour les intercommunalités. Il a fallu douze ans de réflexions et de
débats pour parvenir à la décision politique unanime de créer la régie publique en février 2022.
Et maintenant le temps s'accélère, pour arriver à un fonctionnement opérationnel de la régie
au 1er janvier 2024.

Ce résultat doit bien sûr beaucoup aux élu.e.s d'Est Ensemble qui ont su au fil des années,
s'informer, débattre et, pour un grand nombre d'entre eux, évoluer dans leurs positions. Ce
résultat doit surtout beaucoup aux citoyennes et aux citoyens. Des citoyennes et des citoyens
de ce territoire, notre association avec de nombreux collectifs, sont parvenu.e.s au fil des
années à faire passer leurs idées sur la gestion de l'eau et à se faire entendre des élu.e.s de
toutes les tendances politiques.

C’est ce qui leur donne la légitimité pour prendre une place importante au CA de la régie avec
trois citoyen.ne.s issues de la convention pour le climat, trois représentant.e.s associatifs et
deux personnes qualifiées.

L’élection de Jean-Claude Oliva à la présidence de la régie marque aussi la reconnaissance du
combat au long cours mené par notre association.

En passant du SEDIF à une régie publique territoriale, le choix a été fait de mettre la gestion
de l'eau sous le contrôle des élu.e.s locaux.les et à la portée des citoyennes et des citoyens.

Un facteur important de ce succès, c'est la pluralité des actions portées par les citoyennes et
les citoyens, les associations, les forces politiques, les élu.e.s. et leur convergence. Côté
institutionnel, il y eut depuis fort longtemps des vœux en faveur de la gestion publique, votés
au sein des conseils municipaux, des débats au sein des assemblées, des dossiers dans les
journaux municipaux et même des votations citoyennes... Côté citoyen, de multiples initiatives
aussi : des projections-débats, des performances artistiques dans la rue, des pétitions, des

4



manifestations, des plaidoyers associatifs, des recours juridiques parfois... Entre la
désobéissance civile et la gestion des affaires publiques, entre les activistes et les élu.e.s, il y a
bien sûr des différences, mais il y a aussi, si ce n'est une continuité, au moins une forte
convergence dans la défense et la promotion des communs.

Si Est Ensemble a pu s'appuyer dans son choix sur les nombreuses avancées dans la gestion
publiques de l'eau intervenues ces dernières années, à commencer par la réussite d'Eau de
Paris, Est Ensemble a ouvert une nouvelle brèche en obtenant la sortie des villes de Bobigny et
de Noisy-le-Sec du SEDIF. Ce n'était jamais arrivé, sauf changement de compétence. Ainsi le
maire d'Athis-Mons a d'ores et déjà indiqué son intention de s'engouffrer dans la voie que
nous avons ouverte. D'autres vont suivre sans doute.

Est Ensemble n'est pas un cas isolé. Dans le domaine de l'eau, il y a un véritable mouvement
dans ce sens, en Île-de-France, dans tout notre pays et au niveau international. Il faut citer le
territoire Grand Orly Seine Bièvre qui a suivi une trajectoire parallèle à Est Ensemble avec
une structure de préfiguration qui a évolué fin 2022 pour se transformer en Régie des eaux de
la Seine et de la Bièvre.

Depuis le 1er janvier 2022, le service public de la distribution de l’eau à Corbeil-Essonnes est
assuré par la Régie de l’eau de Grand Paris Sud Seine Essonne Sénart, compétence qu’elle
exerce depuis 2017 sur l’ensemble du territoire de l’agglomération.

Réappropriation publique de la production d’eau potable dans le
Sud Francilien

La détermination sans faille des élu.e.s du Sud Francilien à se réapproprier les installations du
réseau interconnecté du Sud francilien (RISF) dont Suez se prétend propriétaire, s’est
manifestée tout au long de l’année et a abouti à la création du Syndicat mixte fermé "Eau du
Sud Francilien" le 1er janvier 2023. Il est constitué des communautés d’agglomération Grand
Paris Sud, Cœur d'Essonne, Val d'Yerres Val d'Essonne et de l’établissement public territorial
Grand Orly Seine Bièvre.

La Coordination EAU Île-de-France accompagne ce travail de fond. Elle a notamment
co-organisé avec plusieurs associations locales un rassemblement devant l’usine de production
d’eau potable de Morsang-sur-Seine le 20 mars. (Voir ici https://youtu.be/f_RdGQuV5TU )
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Rodolfo Carlos Yepez Lacouture, en master Gédelo à Nanterre et stagiaire dans notre
association, a analysé tout ce processus de réappropriation publique de la production d’eau et
rédigé plusieurs articles. Lire à ce sujet
https://eau-iledefrance.fr/un-syndicat-mixte-ferme-pour-la-production-publique-deau-potable/

A noter enfin l’adhésion de Grand Paris Sud à la Coordination, ce qui renforce nos
engagements communs.

De l’échec du projet pilote du SEDIF à Arvigny au débat public sur
l’OIBP

En janvier 2022, le préfet de Seine et Marne n’a pas donné l’autorisation environnementale aux
travaux du Syndicat des eaux d’Île-de-France (SEDIF) sur le site pilote d’Arvigny pour mettre
en place l’osmose inverse basse pression (OIBP). C’est une victoire des élu.e.s loca.ux.les,
notamment de Grand Paris Sud, de la Coordination EAU Île-de-France et de l’association Eau
publique Orge-Essonne, qui n’ont pas ménagé leurs efforts pour dénoncer ce grand projet
inutile et néfaste pour l’environnement et pour les usager.e.s. En avril, le SEDIF jette l’éponge
et abandonne son projet pilote à Arvigny. Mais souhaite toujours déployer l’OIBP dans ses
trois principales usines…

Le 7 septembre, la Commission nationale du débat public (CNDP) décide d’organiser un débat
public sur le projet du SEDIF d'eau osmosée. La Coordination EAU Île-de-France se réjouit de
cette décision. Avec le débat public organisé par la CNDP, une nouvelle phase s'ouvre.

A l'occasion du colloque de FNE-IDF consacré à la ressource en eau face au changement
climatique, la Coordination EAU Île-de-France a rendu publics deux posters détaillant les
enjeux de l'osmose inverse basse pression (OIBP) avec l'intervention graphique d'Arnaud
Corbin et un flyer.

(Voir ici https://eau-iledefrance.fr/eau-osmosee-les-elements-du-debat/ )
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Les temps forts de la mobilisation citoyenne

Succès du second printemps de l'eau

Autour du 22 mars, journée mondiale de l’eau, la Coordination EAU Île-de-France a organisé
le printemps de l’eau, pour la deuxième année consécutive et avec de nombreux partenaires
associatifs et citoyens. Des initiatives nombreuses et variées ont pu se dérouler :
projection-débat, ateliers, rassemblement, expositions … L'objectif ? Faire participer les
citoyen.ne.s aux débats et aux actions autour de l'eau.

Un nombre significatif de personnes ont participé aux différentes initiatives : une
cinquantaine de personnes à la manifestation devant l'usine de Morsang-sur-Seine, à la balade
et à la rencontre publique à Bagnolet, au ciné-débat à Vanves ou encore à la conférence-débat
à Dourdan… Nos initiatives ont fait le plein.

Le printemps de l’eau à Bagnolet: samedi 19 mars, une après-midi riche et joyeuse pour fêter
la décision d'Est Ensemble de créer une régie publique territoriale de l'eau, les nouveaux liens
avec Eau de Paris avec la présence de son Président Dan Lert et le réveil citoyen sans lequel
rien n'est possible. Dans un premier temps, balade urbaine avenue de la Dhuys, le long de la
canalisation qui amenait autrefois de l’eau à Paris. Puis performance artistique de la
compagnie L’essoreuse à l’extrémité de l’avenue vers Paris. Ensuite arrêt à l’interconnexion des
réseaux d’Eau de Paris et d’Est Ensemble: c’est par là, que l’eau de Paris sera fournie à Est
Ensemble à partir du 1er janvier 2024. Enfin rencontre à la maison de quartier de la Dhuys,
avec Dan Lert, Jean-Claude Oliva et le maire de Bagnolet, Tony Di Martino, et pot de la
victoire.

Le printemps maraichin fait le plein

Une délégation de la Coordination EAU Île-de-France a participé au Printemps Maraîchin les
27 et 28 mars. A l'appel de la Confédération paysanne, de Bassines non merci, des
Soulèvements de la Terre et d'une cinquantaine d'organisations diverses, le Printemps
Maraîchin a réuni plus de 7000 personnes à La Rochenard dans les Deux-Sèvres, près de Niort.
Dans le système des méga-bassines se déploient les même logiques que dans le dispositif d'eau
osmosée du SEDIF et sans doute que dans bien d'autres grands projets nuisibles… Après la
marche du samedi, il y a eu plusieurs moments de riches échanges le dimanche. Les
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convergences sont fortes. Il a été décidé de se regrouper en collectifs de défense des eaux et de
se retrouver dans les prochains mois. No Bassaran!

De nombreux événements

Tout au long de l’année, la coordination EAU Île-de-France a participé à de nombreux
événements. Forum Européen de l’eau à La Rochelle les 24 et 25 janvier 2022. Projection-débat
de Marcher sur l’eau le 27 janvier à Champigny s/Marne. Rencontre-débat avec les autrices de
Précarités en eau le 17 février au Campus Condorcet. Rencontre débat avec le MNLE le 2 avril
à Noisy le Sec. Restitution du stage de Rodolfo Carlos Yepez Lacouture, le 15 juin à Grigny.
Rencontre réconcilier la ville avec l’eau, avec Dominique Nalpas et Pierre Bernard des Etats
généraux de l’eau à bruxelles (EGEB), le 22 juin à Bagnolet.Premier rendez-vous du député
LFI-NUPES Gabriel Amard le 7 juillet à l’Assemblée Nationale. Stand et exposition au big
jump à l’Île-Saint-Denis le 9 juillet et à Corbeil-Essonnes le 10 juillet. Stand aux AMFIS à
Valence du 25 au 27 août. Participation à une table ronde de l'Odyssée en septembre 2022 à
Paris. Participation au colloque en hommage à Henri Smets, le 15 septembre au pavillon de
l’eau à Paris. Audition parlementaire sur le droit humain à l’eau et à l'assainissement le 19
septembre à l’Assemblée Nationale. Participation à la rencontre annuelle des lanceurs d’alerte
le 13 novembre à Aubervilliers. Atelier eau pour les professionnels, le 12 décembre à l’Hôtel de
ville de Paris.

Les Projets de sensibilisation…
A. Ecolo c’est économe!

Les ateliers:

« Écolo, c'est économe ! » est une initiative d'écologie
populaire, qui met à l'honneur les savoirs, les
pratiques et le bon sens des citoyen-ne-s dans la
gestion de l'eau au quotidien.
Elle vise en priorité des publics socialement et
économiquement défavorisés, en associant
habitant-e-s et acteurs du quartier, pour favoriser
une utilisation plus responsable et économe de la
ressource en eau.
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Ces objectifs sont :
➔ l’amélioration de la perception de la qualité de l’eau du robinet par rapport à la

qualité de l’eau en bouteille; changement de comportement en faveur de la
consommation d’eau du robinet pour la boisson :

➔ un changement de comportement en faveur des éco-gestes économes ;
➔ la réduction de la charge eau et du coût des produits ménagers dans le budget

domestique ;
➔ l’amélioration de la compréhension des actions et du rôle d’Eau de Paris.

Le bilan 2022

Après une activité quasi nulle en 2020 du fait du covid 19 et une reprise timide en 2021, nos
ateliers “Ecolo c’est économe” ont connu une reprise plus nette en 2022, sans toutefois
retrouver le niveau de participation de 2019.

A Paris :

Nous avons réalisé 35 ateliers. 335 personnes ont bénéficié de nos ateliers et stands à Paris,
dont 221 femmes (64%), 61 hommes (19%) et 53 enfants (17%). Deux nouveaux arrondissements
ont été touchés, le 4e et le 17e. En banlieue, 11 personnes ont participé dans 11 initiatives
(ateliers et stands). 60 personnes se sont inscrites à notre newsletter.

Lieux accueillant nos ateliers
Kiosque citoyen - Paris 12ème
Centre Chevaleret - Paris 13ème
La ressourcerie des Batignolles - Paris
17ème

Centre social Maison Bleue - Paris 18ème
Centre social Danube - Paris 19ème
Le Dorothy - Paris 20ème

Participation aux évènements sous forme de stand:
22 mars - Place des droit de l’enfant -
14ème
8 juin - Ressourcerie des Batignolles -
17ème
3 juillet -Fête de la Goutte d'or - 18ème

10 sept - Forum des associations du 12ème
15 sept - révision du Plan Climat -
Académie du Climat - 4ème
1er oct - Belleville durable -20ème
26 oct. - Forum zéro déchet
19 nov - Village climat - 15ème
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En Île-de-France (hors Paris)

11 ateliers - 82 participants - 53 femmes - 13 hommes - 8 inscrits à la newsletter.

Les ateliers
Ivry - Maison de quartier du petit Ivry
Montrouge - Café le Smilblick, café culturel
et solidaire

Saint-Denis - Maison de l’écologie
Stains - la ferme des possibles
Bagnolet - événements de l’AJDB

La participation aux événements :

Jusqu’au 8 mai - Exposition E&C: c’est le
moment d’agir! - petit Ivry

14 et 15 Mai - Festival de l’écologie - Le
Kremlin Bicêtre

21 mai - Fête de l'arbre et de la nature -
Bagnolet - stand E&C

3 juillet - Fêtes de quartier Ivry et Bagnolet

8 octobre - Semaine DD - Bagnolet

La Place de l'eau dans la ville- Expo E&C:
c'est le moment d'agir!

10 sept - Forum des associations à Bagnole

Plusieurs outils de communication accompagnent ces ateliers:
- Un livret de recettes renouvelé grâce aux échanges avec les participant.e.s et au

recherches des bénévoles;

- Paris, je boirai toujours de ton eau édité par Eau de Paris.

- Et deux nouvelles brochures, conçues par notre association, Livret des écogestes de
l’eau et zéro bouteille, zéro déchet. publiées en mars 2022, à 6000 exemplaires,
avec le soutien de l’agence de l’eau Seine Normandie. Ces brochures ont été envoyées
dans 23 villes (dont la plupart des villes membres de l'association) qui les ont diffusées
dans leurs centres sociaux, leurs événements, etc.

-
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-

Ces outils sont à la disposition de tou.te.s nos adhérent.e.s.

Le défi famille eau

Le Projet “Ecolo c’est économe!” a initié un autre projet, le Défi famille eau. En partenariat
avec Paris Habitat, l’équipe de développement local du 11ème et la régie de quartier.

Nous avons accompagné une famille de trois personnes, un couple et leur bébé, dans la
réduction de sa consommation eau. Cette famille a pu économiser 621 l en un peu plus de trois
semaines. Rapporté à l’année, cela représente près de 10 m3 d’eau potable et 38 € économisés !

Voir le Kit Défi Famille EAU.
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B.Eau & Climat, c’est le moment d’agir !

La Coordination EAU Île-de-france, en attendant de trouver des lieux où mettre en place ses
chantiers participatifs “jardin de pluie”, s’est concentrée sur la construction d’outils
d’éducation à l’environnement pour initier citoyen.ne.s, élu.e.s et services municipaux à
l’adaptation de la ville au changement climatique.

La diffusion de ses outils, en 2021 et au début 2022 a permis de décrocher deux opportunités
d’éducation populaire à l’eau et de tester la classe eau, permettant de transmettre les
connaissances sur le grand cycle de l’eau et le petit cycle de l’eau, et de sensibiliser les enfants
aux enjeux de l’eau en bouteille vs l’eau du robinet et au droit humain à l’eau et à
l’assainissement. Les activités développées s’adaptent bien à l’âge et aux capacités des enfants.
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Les classes eau ont été réalisées avec des enfants, de 6 à 15 ans au centre de loisir Binet du
18ème arrondissement, du 24 au 28 octobre, et à la mairie du 15ème arrondissement. Une
conférence Eau & Climat à destination d’un public d’adulte a été donné par Edith Félix,
co-présidente, à la piscine Blomet, pour la mairie du 15e, le 8 décembre.

Avec le premier lieu, nous avons construit un format sur-mesure: un stage pour un groupe
d’enfants de 11 à 15 ans, en quatre demi-journées. Le but était de permettre aux enfants
d’assimiler des connaissances de base, d’échanger entre eux et avec nous et de construire une
communication dirigée vers un large public. Les connaissances acquises ont été restituées en
petits groupes avec la réalisation d’une fresque de l’eau. L’idée étant de mêler à la fois
l’assimilation de connaissances sur l’eau, l’apprentissage aux débats et la co-construction en
équipe d’une restitution des connaissances. Cette activité a permis de toucher 12 enfants et 4
encadrants.

Sur la même base, nous avons construit avec la Mairie du 15ème, 5 séances indépendantes,
avec un public composé d’enfants de 6 à 11 ans et différent à chaque séance. La première
partie de chaque séance est vouée à la transmission de connaissances de manière ludique et la
seconde partie à la restitution en petit groupe par la co-production d’une affiche par groupe.
98 enfants ont participé à l’activité et 10 encadrants des centres de loisir et des écoles de
l’arrondissement. Les classes d’eau ont été proposées dans le cadre de la promotion de la
révision du Plan Climat par la Mairie du 15ème arrondissement.

Ces deux formats ont très bien fonctionné et nous souhaitons les proposer largement aux
écoles, centres de loisir et mairies parisiennes, en 2023 et en 2024. L’initiation aux débats
organisés en petits groupes a particulierement plu aux encadrant.e.s. Une exposition des
productions des enfants a été présentée aux parents et aux autres usagers du centre de loisirs,
ce qui a donc permis de toucher un plus large public.

La conférence pour adulte eau & climat est aussi un bon outil pour diffuser les connaissances
sur le cycle de l’eau, sur son bon fonctionnement ou son rétablissement, y compris dans des
aspects très concrets comme la déconnexion des gouttières du réseau d'assainissement. 24
personnes ont participé à la conférence.
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Conférence Eau & Climat à la Ferme des possibles à Stains le 23 septembre

29 personnes étaient présentes, plutôt des personnes âgées et des femmes. Les personnes se
sentent très concernées et veulent comprendre et trouver des solutions pour faire changer les
choses surtout dans leurs villes. Beaucoup d'entre elles prennent des notes…

Balade Eau & Climat au Parc des guillaume à Noisy-le-sec, le 10 septembre

Les participant.e.s, à travers l’exposition Eau & Climat, installée en rond dans les terrasses du
parc, ont pu comprendre l’enjeu majeur que constitue le cycle local des eaux pluviales dans la
stabilité du climat.

Ils et elles ont aussi découvert que les aménagements réalisés au siècle dernier rejettent les
eaux de pluie au réseau unitaire des eaux usées et convergent vers les usines d’assainissement,
au risque de les saturer, entrainant des risques de pollutions des milieux.

Finalement, ils ont appris le principe de conserver toujours les eaux de pluie à la parcelle pour
leur infiltration/évaporation sur place, et pour éviter la gestion coûteuse des volumes
importants en cas de mélange avec les eaux usées.
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Notre promenade a bénéficié de la concomitance de deux autres animations qui ont enrichi
aussi bien qu’enjoué le débat: une performance théâtrale sur les déchets et une animation sur
la biodiversité et l’approche sensible de la nature. Toutefois la communication insuffisante et
la date (10 septembre) n’ont pas permis une bonne participation.

Stand eau et climat à Pantin le 18 septembre

Dans le cadre de la journée sans voitures.

C.Le label « Université bleue »

Le projet se poursuit suite au dépôt du label en novembre
2021 et au travail de construction des documents cadrant la
relation des membres du comité de labellisation avec le
label Université Bleue.

Le projet a bénéficié cette année de l’entrée en vigueur, au 1er janvier 2022, de la loi n°
2020-105 du 10 février 2020, du code de l'environnement, relative à la lutte contre le gaspillage
et l'économie circulaire, imposant aux Établissements Recevant du Public (ERP) l’installation
et la valorisation de fontaines afin d’amorcer un changement de comportement vers le zéro
bouteille.

L’année se découpe en deux périodes : janvier à mai -> fin d’année universitaire 21/22 et
démarrage 22/23 à partir de septembre.

Dans la première période: participation aux forums santé (1er février et 22 mars) ; déplacement
à Bruxelles le 31 mars sur sollicitation de l’université Saint Louis; accueil d’une stagiaire en
mai pour un mois.

Dans la seconde période, la Coordination EAU Île-de-France a continué ses actions de terrain
et de sensibilisation dans les universités parisiennes grâce à son intervention dans les forums
santé de Sorbonne Paris (18 octobre, 15 novembre, 24 novembre), permettant de promouvoir
les changements de comportements des étudiants. Dans ce format, nous contribuons à la
visibilité des actions de Eau de Paris notamment de celle “Ici je choisis l’Eau de Paris” en
invitant les étudiants à s’adresser aux commerces de proximité volontaires pour remplir les
gourdes et en incitant la restauration collective de leurs établissement à utiliser l’Eau de Paris.
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Le premier enjeu de la période 2022/2023 est d’acter la participation des associations
étudiantes au comité de labellisation et de démarrer le travail de fond du projet. A cette fin,
plusieurs associations ont validé la convention :

- le Reses (association nationale des associations étudiantes pour le développement
durable et la solidarité)

- Assas Environnement (Université Paris Assas)
- Univert (Université Paris Nanterre)
- Green Wave (Sorbonne Paris - Faculté des lettre)
- Ecocampus (ENS)
- Biocampus (Sup’biotech)

Le second a été de démarrer les réunions du comité et d’organiser son fonctionnement. Les
objectifs du comité étant nombreux au démarrage, nous avons décidé de nous réunir à raison
d’une réunion par mois, dans des salles mises à disposition gratuitement pour nos partenaires
ou ceux du RESES.

Trois établissements d’études supérieurs sont intéressés par l’obtention du label en
Île-de-France (ENS Paris, Sorbonne Université, Sup’biotech) et un à Lyon (Université Lyon 2).
A la suite des différentes communications réalisées en direction des universités, et appuyées
par le contact de Green Wave, l’université de Sorbonne Paris nous a contacté afin d’étudier la
possibilité de faire labelliser ses 28 sites parisiens! Le campus de Sup’biotech, étudie
également sa possible candidature. Pour sa part, sa problématique est qu’il partage ses locaux
avec une deuxième université, ce qui implique une gestion partagée des actions du label sur le
site et une double labellisation d’établissement.
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Les partenariats pour un développement
associatif
La Coordination EAU Île-de-France fait partie de plusieurs réseaux associatifs lui permettant
de développer ses activités en partenariat.
Vivacité : projets d’éducation à l’environnement, notamment de balades urbaines;

Ligue de l’enseignement : développement des formations citoyennes;

La Maison des Utopies en Expérimentation (MUE) à Cluny
La Coordination EAU IDF a participé à la création de ce lieu autogéré par des associations,
fondations et particuliers, œuvrant dans l'intérêt commun et réunis dans l'association de la
Maison des Utopies en Expérimentations (M.U.E), depuis septembre 2022. L'achat du lieu est
financé par la fondation Danielle Mitterrand. Cette maison à l’écart de l'activité quotidienne,
permet aux associations adhérentes, gérantes du lieu, de prendre du recul, de s'évader, de se
ressourcer, pour construire leurs réflexions et inspirations.

Les volontaires en service civique
et stagiaires
Tout au long de l’année, notre association a accueilli de nombreux jeunes bénévoles ou
stagiaires.

Ecolo c’est économe : Chloé Ringenbach et Maëlys Combes en service civique de janvier à
avril; Margot Bondois et Estelle HIA, en service civique de septembre à décembre (et
poursuite en 2023).

Université Bleue: Amaryllis Ngayo Fotso en stage en juin; Suzanne Mitouard et Louanne
Poeung, en service civique de septembre à décembre (et poursuite en 2023).

Mobilisation citoyenne: Maelis Biennait, en service civique de septembre à décembre (et
poursuite en 2023).

Eau et climat: Rodolfo Yepez Lacouture, en stage de mars à juin.
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Mes notes
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